El País 12/4/24, 10:21

> EL PAÍS, VIERNES 12 DE ABRIL DE 2024 SOCIEDAD

Vidar Helgesen Subdirector de la Unesco

## "Europa se está calentando dos veces más rápido que la media mundial"

LUIS VELASCO

Los mares y océanos han sido du-rante muchos años invisibles en la crisis climática. La capacidad reguladora del clima de esta gran reguladora del clima de esta gran masa de agua y su función nutri-tiva en la humanidad están cam-biando a un ritmo vertiginoso por el aumento de las temperaturas, la sobreexplotación de la pesca y las masas de basura que se forman en los mares por las corrien-tes. Este panorama dramático se está tratando en Barcelona estos días, donde la Unesco ha organizado la Conferencia del Decenio

Vidar Helgesen (55 años, No-ruega), subdirector de la Unesco desde hace poco más de un mes y responsable de la Comisión Oceanográfica Intergubernamental, está en el Centro de Convencio-nes Internacional de Barcelona (CCIB). Abogado de formación, ha ejercido de ministro de Medio na ejercido de ministro de Medio Ambiente en Noruega y ha sido director de la Organización de la Fundación Nobel. Su labor diplo-mática y su lucha por la preserva-ción del medio ambiente le abrieron las puertas de la Unesco.

Pregunta. ¿Cuál es el reto más urgente respecto a los mares del mundo y cuáles son los objetivos

que marca la Unesco para 2030? Respuesta. No podemos escapar de los veloces efectos del cam-bio climático en los océanos. Te-nemos que rescatarlos porque los necesitamos para salvar el planeta. La Conferencia del Decenio de los Océanos no trata solo de que los científicos se reúnan. Movilizamos a la ciencia, la política, la fi-lantropía y las empresas para am-pliar nuestros conocimientos y saber cómo, cuándo y dónde actuar.

P. ¿Cómo definiría el momento actual que atraviesan los océanos?
R. Es dramático. Los efectos de la contaminación por los plásticos, la pesca ilegal o la industria agrícola no son uniformes. Europa se está calentando dos veces más rápido que la media mundial y, el Ártico, cuatro veces más. Hay que sumar esfuerzos e inversiones para aumentar los mecanismos

para aumentar los mecanismos de control para afrontar los pro-blemas que lo están provocando. P. El año 2023 ha sido el más cálido en la historia. Llevamos 400 días consecutivos de récord en las

días consecutivos de récord en las temperaturas oceánicas, ¿Cómo repercute esto en ecosistemas y comunidades costeras?

R. Una es que los ecosistemas se desplazan. Las altas temperaturas están promoviendo migraciones de peces en zonas costeras donde antes no curriany depende nde la pesca. En mi país (en el Artico) se ha encontrado bacalao mucho más grande procedente Artico) se na encontrado bacañao mucho más grande procedente del Atlántico por las altas tempe-raturas. Los científicos creen que pueden desaparecer a largo plazo. El blanqueamiento de los arrecifes de coral, que está generando problemas de biodiversidad. Ne-cesitamos mejores sistemas de observación para ver lo que pasa en tiempo real.



Vidar Helgesen, ayer en Barcelona. ALBERT GARCIA

P. Hay científicos que han alzado la voz ante un posible colap-so de la corriente marina AMOC, que regula el clima templado en Europa. ¿Qué probabilidades hay de que suceda?

R. Es una de las grandes incer tidumbres. Es posible evitarlo si emprendemos una acción climá-tica eficaz y enérgica. Pero si continuamos con la trayectoria actual tinuamos con la trayectoria actual de emisiones de gases tendrá con-secuencias dramáticas, aunque no sabemos del todo cuáles. P. La sobreexplotación de la pesca es otro de los puntos que

tratan estos días en Barcelona v uno de los mayores problemas de los océanos. ¿Qué se puede hacer? R. Primero, escuchar las eva-luaciones de la ciencia, que deter-

"Necesitamos controlar en tiempo real lo que pasa en los mares

"La producción de polímeros se va a duplicar de aquí a 2045"

minen cuántas capturas y dónde se pueden realizar. Y luego tradu-cir esa ciencia en políticas que se cumplan con un control estricto.

P. El Gobierno español avis-tó hace un par de años a embar-caciones marroquíes utilizando unas redes kilométricas para pes-car en la zona más occidental del Mediterráneo. Sistemas de pesca que están prohibidos en Europa desde 2002 y, en Marruecos desde 2022, que son letales para muchas

especies marinas. R. Es la parte más difícil de una he. Esta parte masulicit de tina buena gestión pesquera: el cum-plimiento. Es necesario un gran mecanismo de control y de ejecu-ción. Las nuevas tecnologías lo ha-cen más fácil. Se puede observar por satélite, con GPS, drones... Pero es necesario tener la capacidad de intervenir y exigir responsabi-lidades por infringir la ley.

P. ¿Qué proponen para lograr una cooperación internacional que salve los océanos, los mares y los ecosistemas marinos? R. Aunque el mundo actual es-tá polarizado, hemos asistido en

los últimos años a una serie de lo gros muy importantes en el ám-bito oceánico, como el Acuerdo de París para el cambio climático o el de la Organización Mundial del Comercio para acabar con las la sobrepesca en muchos paí-ses. Son signos de que el mundo es capaz de unirse incluso cuan-do hay conflictos que desafían la do nay conflictos que desanan la cooperación internacional. Esta-mos dañando la capacidad de pro-ducción, habrá más escasez de ali-mentos y seguirán subiendo los precios de los alimentos.

prectos de los alimentos.

P. En el mar hay toneladas de vertidos y residuos de plásticos. ¿Cómo puede dejar de ser el mar un vertedero de estos polímeros?

R. Partimos de la base de que

R. Partimos de la base de que la producción de polímeros se va a duplicar de aquí a 2045. Los go-biernos deben plantear cómo son en la práctica los modelos de pro-ducción de sus países y cuáles son las principales fuentes de conta minación por plásticos. No existe una visión global de la magnitud de esta contaminación que perju-dica gravemente la vida marina.

## La Iglesia navarra participa en una comisión para víctimas de pederastia

AMAIA OTAZU

El Arzobispado de Pamplona y Tudela participará por primera vez en la comisión de reconocimiento de las víctimas de ataques contra la integridad física, la in-demnidad y la libertad sexual en el ámbito de la Iglesia católica en la Comunidad foral. La consejera de Justicia del Gobierno de Navarra, Amparo López, comunicó la noticia durante la sesión plenaria de ayer. Esta comisión, pionera en España y fruto de la ley autonómica que reguló esta materia, ha reconocido oficialmente como vícti-

mas de pederastia en el seno de la institución católica a 15 personas –10 hombres y 5 mujeres—, aunque se ha entrevistado a una vein-tena y tiene pendiente una lista de alrededor 60 solicitudes.

La comisión, que constata de manera individualizada la condición de víctima de cada uno de los denunciantes, está compuesta por expertos de diferentes ámbipor expertos de diferentes ambi-tos —sociológico, educativo o del derecho— y, si bien la norma con-templaba desde un inicio la pre-sencia de dos representantes de la Iglesia católica, la institución declinó su presencia. En aquel momento, en 2022, el portavoz del arzobispado, Josetxo Vera, lo justi-ficó aseverando que "no es bueno ser juez y parte. No se entendería que la Iglesia estuviera decidien-do quiénes son víctimas y quiénes no lo son". El cambio de postura se ha preducida con a relava o la se ha producido con el relevo al frente de la diócesis navarra tras la jubilación en enero de Francis-co Pérez y la llegada del nuevo ar zobispo, Florencio Roselló.

La consejera López detalló que su departamento tuvo una reunión con el nuevo arzobispo en la que este manifestó su voluntad de participar en el órgano. López considera que se trata de "un paso necesario y muy positivo" que

"debe contribuir a reparar el da-ño de las víctimas, trabajando des-de la empatía y el reconocimiento del sufrimiento causado y velando por la reparación de este daño". Esa voluntad la confirmó Alfredo Irujo, de la Oficina de Atención a las Víctimas del Arzobispado de Pamplona v Tudela: "Es el momento de participar en los traba-jos de esta comisión, después de los encuentros con las víctimas y también con miembros del Gobierno de Navarra. Para nosotros en el centro deben estar todas las víctimas de abusos, y por eso cree-mos que es importante participar en aquellos ámbitos en los que se quiere acoger, escuchar, proteger,

quiere acoger, escuciar, proteger, reconocer y reparar". Irujo asegura que este es un paso más en una labor iniciada por el anterior arzobispo. Pérez llegó a reunirse con dos de las víctimas del colegio diocesano del Puy de Estella, en sendos pro-cesos de justicia restaurativa. Un aspecto llamativo por su discordancia con la postura de la institu-ción católica en España. Hay que recordar que, recientemente, en el listado de 806 casos que la Con-ferencia Episcopal reconocía en su informe Para dar luz — y que publicó EL País—, los abusos del Puy se consideran "no probados". El Gobierno de Nawarra garan-tiza el acceso gratuito a los proce-sos de justicia restaurativa a todas las personas que sean reconocías dancia con la postura de la institu-

las personas que sean reconocidas como víctimas de abusos sexuales en el ámbito de la Iglesia católica y que así lo soliciten. Es la primera comunidad autónoma en recono cer esta prestación.

Si conoce algún caso que no ha sido denunciado o no figura en esta información puede hacérnoslo llegar a través del correo



pressreader PRINTED AND DISTRIBUTED BY PRESSREADER PressReader.com +1 604 278 4604